
0707www.chinatradenews.com.cn

2022年2月22日 星期二

编辑/刘国民 制版/高志霞

电话/010-64664888-2042 maoyibao1@163.com 代言工商 COMMERCE

“总体看，浙江已初步构建形
成了共同富裕示范区建设的目标
体系、工作体系、政策体系和评价
体系。”在国家发改委近日举行的
新闻发布会上，浙江省发改委主任
孟刚介绍说。

2021年 5月，《中共中央 国务
院关于支持浙江高质量发展建设
共同富裕示范区的意见》发布，赋
予浙江重要示范改革任务，先行先
试、作出示范，为全国推动共同富
裕提供省域范例。“我们第一时间
出台《浙江高质量发展建设共同富
裕示范区实施方案（2021—2025年）》，
聚焦四大战略定位，明确‘四率先
三美’发展目标和‘七个先行示范’
实施路径，明确 56 个指标在 2022
年、2025年的两个阶段性目标。”孟
刚说。

针对当前社会上存在的“躺
平”“等靠要”“福利主义”等模糊
认识，国家发改委就业收入分配
和消费司司长哈增友回应称，“一

方面，我们必须明确共同富裕要
靠共同奋斗；另一方面，我们需要
坚持尽力而为、量力而行地推进
共同富裕。”

“实现共同富裕目标，需要通
过全国人民共同奋斗把蛋糕做大
做好，只有人人参与、人人尽力，
才能真正实现人人享有。”哈增友
表示，我们要从国情实际出发，遵
循经济社会发展规律，脚踏实地、
久久为功，稳步提升民生保障水
平。同时要清醒地看到，我国发
展水平离发达国家还有很大差
距，我们一定要把保障和改善民
生建立在经济发展和财力可持续
的基础之上，不能好高骛远、吊高
胃口，作兑现不了的承诺。即使
将来发展更好、财力更雄厚了，也
不能提过高的目标、搞过头的保
障，坚决防止落入“福利主义”养
懒汉的陷阱。

哈增友说，在推动共同富裕的
过程中，要坚持有所为有所不为，

重点是加强基础性、普惠性、兜底
性民生保障建设，重在提升公共服
务水平，特别是在教育、医疗、养
老、住房等人民群众最关心的领域
精准提供基本公共服务，同时要切
实兜住困难群众基本生活底线。

打造收入分配制度改革试验
区是中央赋予浙江共同富裕示范
区的“四大战略定位”之一，也是当
前浙江推动高质量发展建设共同
富裕示范区的重点任务。浙江省
发改委副主任谢晓波将浙江省“扩
中”“提低”行动方案核心内容概括
为“8+9”：“8”，就是推动“扩中”“提
低”的八大实施路径，分别是促就
业、激活力、拓渠道、优分配、强能
力、重帮扶、减负担、扬新风八大路
径；“9”，就是当前阶段我们重点关
注的九类群体，包括技术工人、科
研人员、中小企业主和个体工商
户、高校毕业生、高素质农民、新就
业形态从业人员、进城农民工、低
收入农户、困难群体。

据谢晓波介绍，浙江还将推动
构建“全面覆盖+精准画像”基础数
据库，对重点群体政策实施情况开
展效果评估，并不断调整完善重点
群体类别，推动更多人迈入中等收
入行列。

在就业方面，浙江省人力资源
和社会保障厅副厅长陈中透露，浙
江高校毕业生就业政策比较丰
富。除了杭州市区，全面放开专科
以上学历毕业生的落户限制，杭州
的落户条件为本科以上学历。大
学生想创业，可贷款 10 万到 50 万
元，如果创业失败，贷款 10万元以
下的可由政府代偿，贷款10万元以
上的部分，政府可代偿80%。

“国家发改委将推动浙江共同
富裕示范区建设不断取得新成效，
发挥好对全国的示范带动作用。
同时，围绕实现共同富裕的战略目
标和实践路径，持续加强重大问题
研究和政策制定。”国家发改委就
业司副司长常铁威说。

浙江初步构建共同富裕示范区建设四大体系
■ 本报记者 江南

730亿元人民币——这是华晨
宝马最新公布的在辽宁省沈阳市投
资总额。

从 2003 年试探性租用生产线
生产，到 2010 年投资建厂；从建设
单一生产基地，到研发中心、动力总
成工厂、动力电池中心等齐聚沈阳，
是什么让宝马投资一路“快马加
鞭”？记者近日走进华晨宝马，一探
究竟。

每三辆车就有一辆交付中国

走进华晨宝马铁西工厂的主办
公楼，迎面看见的就是一条悬空的
流动生产线，车型颜色各异的新车
一辆接一辆，准备进入总装车间完
成车辆装配，每55秒左右就有一辆
新车下线。

车间内，巨大的橘色机械臂扭
动着身躯，精准配合完成零部件的
抓取、焊接等工作；智能物料车自
动有序运送着各类零部件……“中
国是宝马集团的第一大市场。”宝
马集团大中华区总裁兼首席执行
官高乐说。

数据显示，2021 年，宝马在全
球市场共交付约252.2万辆汽车，在
中国交付了 84.6 万辆宝马汽车和

MINI品牌汽车。宝马集团每三辆
车就有一辆交付中国。

在 2003年成立之初，华晨宝马
采取租用生产线的轻资产投资策
略，2010 年才开始大举投资。如
今，宝马工厂已经在沈阳全面开花。

2003年至2008年间，宝马在中
国的销量从 1.9 万辆猛增到 6.6 万
辆。2021年，尽管遭遇新冠肺炎疫
情，宝马在中国的销量仍同比增长
8.9%，连续第二年创新高。

2021年底，宝马集团在线上年
会宣布，将秉持“中国优先”原则，在
新产品开发中优先考虑中国市场的
需求。

进入中国之初，宝马只投放两
款通用车型，但他们很快发现，中国
客户对汽车尺寸和空间有独特要
求，此后迅速推出长轴距车型，开创
了宝马为单一市场个性化定制先
河。如今走在路上，各个类型的宝
马车一应俱全。

推进本土化进程

打开沈阳市地图，一家家宝马
4S店散布在城市各处，最近的两家
相隔不足 10 公里。行走在街头巷
尾，宝马车也不再是稀罕物。

沈阳华宝汽车销售服务有限公
司销售经理于海涛说，10 多年前，
购买宝马车的多是一些企业。如今
越来越多的家庭选择宝马作为改善
型用车甚至首台家庭用车。

沈阳市民刘梦琪是一位宝马
车主，2021 年 10 月结婚时收到父
亲送的一辆宝马车。她说：“我爸
说，他当年结婚时能买辆自行车就
不错了。”

持续增长的居民收入是市场增
长的强劲动力源。2021年，中国居
民人均可支配收入 35128 元，比上
年名义增长 9.1%。全国机动车保
有量3.95亿辆，同比增长6.32%。

需求的强劲增长推动了宝马的
本土化进程，越来越多的宝马车产
自国内，而制造技术的进步则为其
提供了保障。

作为由工人成长起来的工程
师，毕业于沈阳市装备制造工程学
校的吴绍宇，现在更多的是与机器
人打交道。在这里，工人是现代科
技的“操盘手”。

华晨宝马汽车有限公司总裁兼
首席执行官魏岚德说，他在宝马工
作 30 多年，走访了世界各地的工
厂，“沈阳的工厂是开创性的，代表

制造业的未来”。
这些年，中国市场的绿色需求

为宝马释放了新的增长空间。
“中国已成为电动汽车的全球

领导者，也是数字化的关键驱动
力。”宝马集团负责中国事务的董事
彼得说，在宝马面向电动化、数字化
和可持续发展的转型过程中，中国
是最佳选择与最优伙伴。

2021年，中国新能源汽车保有
量同比增长 59.25%，遥遥领先于传
统动力车。预计到 2025年，宝马在
中国市场销量的四分之一将是纯电
动车。

看好中国，将持续投资

2 月 11 日，宝马集团与华晨中
国同时对外发布消息，将于近期完
成总额约279.41亿元人民币的股权
交割。宝马在华晨宝马的股权占比
将由50%提升至75%。

年初，中国刚刚放开乘用车制
造外资股比限制。

对于增资扩股，宝马发布消息
称，基于对中国经济的信心以及对
中国市场的长期承诺，宝马将致力
于在中国持续投资。

华晨宝马的新合资合同也于 2

月 11 日正式生效，有效期延长至
2040年。高乐说，新合资合同以及
与之相关的宝马在辽宁继续投资项
目的获批，是中国扩大高水平对外
开放尤其是中国汽车行业开放的最
新例证。

早在 2018 年 4月，中国就对外
发布了汽车业进一步开放政策的时
间表，明确 2022年取消乘用车外资
股比限制。2022 年 1 月 1 日，中国
如期履约践诺。

在华晨宝马拍摄的一段“时光
宝建”视频里，展示了铁西新工厂、
大东工厂升级扩建项目的建设全过
程，充分显现了中国速度。

从并联审批到早餐会会商，从
大东到铁西，不断优化的营商环境
为投资保驾护航。沈阳市大东区工
信局局长罗静说，大东在两年内完
成了规划、土地征收、平整等所有流
程，一天之内办妥涉及土地、施工手
续等多个证照……

“我们非常感谢中国各级政府
对宝马在中国发展给予的大力支
持。”高乐说，宝马集团将继续以中
国为家，与中国同行，与合资伙伴们
持续投入，为中国的经济增长和社
会发展作出长期的贡献。

这家外企，投资缘何“快马加鞭”？
■ 牛纪伟 汪伟 于也童

本报讯（记者 钱颜）美国专利
商标局日前发布了一份《5G技术开
发商专利活动报告》，根据该报告
的调研，5G创新市场存在全球性竞
争，但尚未有一家公司在该领域占
据主导地位。

“数字经济时代，5G网络相较
于 4G网络有着高速率、大连接数、
低时延等优势，能够为信息传输提
供快速、灵活、可靠的通信管道，成
为‘万物皆可连接’的基础。”美国
商务部长吉娜·雷蒙多表示，5G和
下一代无线通信技术将触及美国
工人和企业生活的方方面面，并有
助于缩小全球数字化进程中不同
国家、地区、行业、企业、社区之间，
由于对信息、网络技术的拥有程
度、应用程度以及创新能力的差别
而造成的信息落差及贫富进一步
两极分化的趋势。

“从个人电脑到卫星技术，过
去几十年的技术创新极大地改变
了我们的生活方式，”美国商务部
知识产权副部长兼美国专利商标
局局长德鲁·赫什菲尔德说道，“这
些专利支撑起当今充满活力的数
字经济，使更多公民受益于 5G 无
线通信网络带来的便利。”

报告显示，在过去十年中，高
通、爱立信、华为、LG、诺基亚和三
星这 6 家公司持续提交了更多与
5G相关的专利申请，但没有一家公
司在多维度审查过程中始终处于
领先地位，赢得 5G 技术竞赛。中

兴有时被称为第七名，但其专利和
申请更集中于国内市场，在国外市
场的专利较少。

2010年至2021年间，在本地无
线资源管理、传输路径的多重使
用、无线电传输系统、传输系统中
的信息错误检测或纠错这四种关
键 5G 技术中提交的部分申请中，
高通和 LG 表现最为活跃，其次是
三星、华为、爱立信和诺基亚。

整体而言，专利组合的竞争
力并没有出现始终如一的领导
者。从专利布局的广度上来看，
高通公司的专利申请覆盖面更
广。高通和三星在技术相关性方
面更领先，从数据来看，诉讼中针
对这两家企业专利申请的现有技
术引用较少。

天眼查数据显示，我国拥有5G
相关企业超 13 万家，特别是 2021
年，5G 相关新增注册企业增速超
200%，进一步凸显了 5G 产业发展
迅猛之势。从地域分布来看，广
东、山东、江苏三地相关企业数量
排名前三，广东以超万家企业的规
模排名第一。2021年 5G直接带动
经济总产出 1.3 万亿元，直接带动
经济增加值约3000亿元，成为拉动
新一轮经济增长的重要引擎。

专家表示，我国 5G 企业要坚
持自主创新精神，加强技术深耕，
源源不断地寻求突破，提高发明专
利的质量，为我国的 5G 发展贡献
力量。

5G市场竞争具全球性
未出现一家独大局面

中企承建埃塞高楼
成为当地最亮的“星”

■ 汪平

埃塞俄比亚近年来服务
业发展迅速，尤其是金融业蓬
勃发展，首都亚的斯亚贝巴商
务核心区银行大楼林立。由
中国企业承建的该国最大商
业银行新总部大楼日前在这
里竣工，为埃塞俄比亚经济注
入新动力。

埃塞俄比亚商业银行新
总部大楼高 200 多米，是东非
地区第一高楼，由中国建筑
股份有限公司（以下简称中
建）旗下中建八局承建。埃
塞俄比亚总理阿比、中国驻
埃塞俄比亚大使赵志远日前
出席项目竣工仪式。

据中建介绍，阿比十分重
视这一项目，曾数次到现场询
问项目进度。他将这一旗舰
工程视作该国经济起飞的标
志。阿比在竣工仪式上表示，
这座美丽的建筑展示了埃塞
俄比亚推进银行业现代化发
展的雄心。

作为当地新地标，埃塞俄
比亚商业银行新总部大楼项目
总建筑面积约 16万平方米, 塔
楼立面装饰高度 209.15 米，大
楼集银行、高端写字楼、餐饮、
购物等业态于一体。

埃塞俄比亚商业银行总裁
阿贝·萨诺说，新总部大楼建成
将大幅提高银行效率，并给该
国建筑行业带来先进技术。

据中建介绍，项目主塔楼
结构外形由 5000多块角度、尺
寸不尽相同的幕墙构成，幕墙
板块安装精准度被控制在毫
米级误差范围内。“中国技术
推动了埃塞俄比亚建筑业产
业升级，带动了工程建设技术
水平提升。”项目业主亚伯拉
罕·贝耶内说。

中建结合当地海拔高、日
照足的条件，在室外设置 112
个太阳能灯具，室内安装 117
个光感器，可参照阳光强度自
主控制灯光明暗，实现总体节
能 30%。“中建把中国智慧、绿
色低碳的建筑理念融入进来。”
另一位项目业主特斯法耶·凯
贝德说。

在中国虎年春节、非洲联
盟第三十五届首脑会议和北
京冬奥会期间，商业银行新总
部大楼亮起中国红、冬奥会图
案等，向前来参加非盟峰会的
非洲国家领导人和外交官们
送上春节祝福，成为埃塞首都
最亮的“星”。

建设过程中，中建积极推
行属地化管理，为当地提供超
过 3000 个就业岗位。企业方
面坚持授人以渔，聘用当地优
秀毕业生、劳务工人，通过“一
对一”“传帮带”方式培养技术
人才。

当地小伙子贝莱·比图大
学毕业后来到项目现场，跟着
中方机电经理刘亦武学习，并
成为电气工程师。“最开始自己
技术不行，老师手把手教我技
巧，让我快速成长，展示自己的
才华。”贝莱说。

如今，贝莱已成为项目属
地技术骨干，负责电气施工验
收，并协助刘亦武做好施工质
量管理工作。

本轮疫情逐渐得到控制后，广
西百色市逾七成五规模以上涉铝企
业生产已恢复正常，铝产业上下游
有序生产，供给不断，电解铝供应总
体平稳。

“这轮疫情对百色市铝产业链
造成一定影响。”2月 18日下午，广
西百色银海铝业有限责任公司董事
长徐飞接受记者采访时说：“广西华
银铝业有限公司德保县厂区停产，
造成上游氧化铝减产；42万吨电解
铝产能的百色新山铝产业示范园停
产，造成中游电解铝产能损失，铝产
品短缺导致铝价继续上扬。”

徐飞身后，百色银海铝业偌大

的电解铝车间里机器轰鸣，工人们
戴着安全帽、护目镜和口罩，在电解
铝生产线上忙碌着。

在不远处的百色银海铝业公司
铸造车间，电解铝车间生产的铝液
通过专用密封罐车运抵这里。在工
人的操作下，仿若胡萝卜汁的 900
摄氏度高温铝液从巨型铝水煲倾泻
而下，经过加工制造成铝锭、铝棒等
产品。

作为广西第一家地方性电解铝
企业，成立于 2000年的百色银海铝
业公司，在百色市铝产业链中处于
承上启下的关键环节，满产情况下
每年消耗氧化铝40万吨、铝用碳素

10万吨，为下游铝加工业提供20万
吨铝水或铝锭。

徐飞说，百色市新冠肺炎疫情
发生后，百色银海铝业第一时间办
理紧急生产物资运输通行证和车辆
通行证，打通生产运输物资的“最后
一公里”。目前，该公司 10 万吨电
解铝产能处于满产状态，一系列节
能技改项目也在持续推进。

“通过启动应急响应机制，百色
银海铝业公司的生产线保持 24 小
时不停工，580 多名公司员工和外
包施工人员驻厂工作，保证了现有
10万吨电解铝产能满产运行，另10
万吨产能节能改造升级也在紧张进

行当中，预计将于 6 月初实现通电
投产。”他说。

距离百色银海铝业公司约1公
里，百色兴和铝业有限公司年产 5
万吨铝板带箔项目两天前也已按下
复工复产启动键。“目前公司生产已
经恢复 60%，预计下周能恢复满产
状态。”兴和铝业公司副总经理韦常
留说。

百色兴和铝业公司从隔壁的银
海铝业购买电解铝液，进行深加工
生产，主要产品有高档装饰板材、单
零箔、双零箔等，广泛应用于空调、
电容器、锂电池等工业及食品、药品
包装。

韦常留介绍，兴和铝业公司
40%的产品销往国外市场，包括日
本、韩国、马来西亚、泰国等，年出口
总额 2.8亿元。“我们的产品从广西
钦州港出海，通过西部陆海新通道
运输到海外。”

百色市工业和信息化局局长
黄斌表示，当地打通铝产业供需

“内循环”，帮助企业协调工人返岗
复工，增加未受疫情影响的电解
铝、氧化铝企业排产计划，加快推
动百矿隆林 20 万吨电解铝、百矿
田林 20 万吨电解铝二三段的投产
工作，弥补个别电解铝停产企业的
损失产能。

广西百色铝产业战“疫”复工活力再现
■ 陈秋霞 杨强

本报讯 虎年首家成功备案的
外资私募机构日前正式落地。中国
证券投资基金业协会（以下简称“中
基协”）网站显示，北京道泰量合私募
基金管理有限公司（以下简称“道泰
量合”）已成功完成登记备案，这也是
年内首家备案的外资私募机构。
Wind数据显示，截至目前，旗下管理
有产品的外资私募机构已达到 185
家（含私募股权、创业投资基金管理
人和私募证券投资基金管理人）。

近年来，外资私募机构正在加
速布局中国市场，机构数量和管理

资产规模均有所增加。Wind 数据
显示，自 2021年至今，已有 33家外
资私募机构完成了备案。

从管理规模来看，共有 7 家外
资私募管理规模达到 100 亿元以
上，其中除桥水（中国）投资管理有
限公司为私募证券投资基金管理人
之外，其余均为私募股权或创业投
资基金管理人。管理规模在 50 亿
元至100亿元的外资私募机构共有
9 家，其中包含一家私募证券投资
基金管理人，即元胜投资管理（上
海）有限公司。 （罗逸姝）

虎年首家外资私募机构完成备案

连日来，重庆国际生物城的防疫物资生产企业在做好疫情防控的同时，积极组织生产防疫物资，全力保障市场
供应，助力疫情防控。图为重庆百亚股份有限公司生产车间内，工作人员正在忙碌。 新华社记者 唐奕 摄


